

Durée du dépouillement des votations populaires

Les cantons et les communes sont responsables du dépouillement des votes lors des votations populaires, également dans le cas de votations fédérales. Les cantons informent la Confédération de leurs totaux de votes, et celle-ci ratifie finalement le résultat global officiel et contraignant dans ce qu'on appelle l'« arrêté de validation ». La plupart du temps, cela se passe sans problème, mais pas toujours...

Dans le cas le plus long, combien de jours après le dimanche du vote la Confédération a-t-elle arrêté le résultat définitif d'une votation populaire ?

- a) 95 jours
- b) 218 jours
- c) 391 jours

La bonne réponse est c) 391 jours.

Le 21 mars 1920 a eu lieu la votation sur [l'initiative pour l'interdiction des maisons de jeux](#), qui demandait l'interdiction des jeux d'argent commerciaux dans tout le pays. Il a fallu plus d'un an pour que le résultat officiel puisse être arrêté le 16 avril 1921. La raison en est qu'il s'agissait de la première initiative soumise au vote en même temps qu'un [contre-projet de l'Assemblée fédérale](#). Dans de nombreux cantons et communes, la confusion régnait quant à la manière de compter correctement les votes, car tous les bulletins sur lesquels un oui était inscrit à la fois pour l'initiative et la contre-proposition devaient être déclarés nuls, alors qu'un double non était valide (ce n'est qu'en [1987](#) que le double oui avec question subsidiaire a été autorisé).

Après la votation, le Conseil fédéral a constaté que les différents cantons avaient utilisé pas moins de sept méthodes différentes pour déterminer la majorité des voix. Le Parlement a exigé un recomptage, mais cela n'était plus possible partout, certains cantons ayant déjà détruit le matériel de vote. Après de longs calculs, le [Conseil fédéral et le Parlement sont finalement arrivés à la conclusion](#) que, même si le nombre exact de voix ne pouvait plus être déterminé, il y avait néanmoins non pas une simple probabilité, mais une certitude que l'initiative avait été acceptée et le contre-projet rejeté. Aujourd'hui, il faut généralement compter environ deux mois jusqu'à ce que le Conseil fédéral ratifie les résultats de la votation.